

EPOCA DECIMASÉTIMA

EL SIGLO DÉCIMOCTAVO

INTRODUCCION

Años despues de J. C. de 1673 á 1789.

El siglo XVIII, con su filosofismo y negacion del orden sobrenatural, dió á la política y á la historia una tendencia funesta. En toda Europa los tronos se conmovieron, las instituciones más antiguas y tradicionales se vieron en inminente peligro, y el desórden y la anarquía se apoderaron de todas las sociedades. Falto la fé religiosa, y el mundo se conmovió.

Francia, Inglaterra, España, Italia y Alemania, se ven envueltas en graves complicaciones políticas; singularmente es notable en este período, en primer lugar, la guerra de los ocho años á favor de María Teresa.

María Teresa, con arreglo á la pragmática, fué reconocida por soberana de los Estados hereditarios de su padre. Los electores de Baviera y de Sajonia, el rey de España y el de Prusia protestaron contra la toma de posesion, alegando derechos á varios Estados. Este fué el origen de una guerra general, que duró ocho años, y en la que tomaron parte: á favor de María Teresa, Inglaterra, Holanda, Saboya y Rusia; y contra ella, Francia, España, Baviera, Nápoles y Prusia.

Federico de Prusia rompió la guerra invadiendo la Silesia y ganando la batalla de Mollwitz. Las primeras campañas fueron contrarias á María Teresa, que vió proclamar emperador al elector de Baviera, con el nombre de Carlos VII, en los ejércitos franceses. Obligada á abandonar á Viena, se fué á Hungría, reunió los Estados en Presburgo, y supo interesar á los valientes húngaros y magyares: á ellos debió el triunfo, y á ellos debe quizá hoy el imperio la casa reinante. Con la muerte del elector de Baviera, Carlos VII, concluye el primer período de esta guerra.

María Teresa tuvo más fortuna en este segundo período, porque el hijo del nuevo elector de Baviera renunció los derechos que pudiera tener á la corona imperial, é hizo la paz con la emperatriz; y en ese mismo período se libró de su más terrible enemigo, el rey de Prusia, por el tratado de Dresde, mediante á que el Austria le cedió la Silesia y el condado de Glatz. El tratado de Aquisgram puso fin á esta guerra, reconociendo á María Teresa sucesora en el imperio de su padre, y cediendo



al infante de España, D. Felipe, los Estados de Parma, Plasencia y Guastala; las demas potencias beligerantes se restituyeron mutuamente las plazas y territorios conquistados.

La paz de Aquisgran aseguró á María Teresa el imperio, mas no destruyó los gérmenes de la guerra. La posesion de la Silesia fué el origen de la guerra de siete años entre la Prusia y el Austria. Las demas naciones aliadas de la Prusia y el Austria tuvieron sus motivos particulares, sobre todo la Inglaterra, cuya idea era destruir el comercio de la Francia. En esta guerra se vió por primera vez á la Francia unirse estrechamente al Austria por el tratado de Versalles, despues de una enemistad de tres siglos. Pelearon además á favor del Austria, Rusia, Sajonia y Suecia.

Empezó la guerra en 1756. La Prusia debía sucumbir en ella, porque era un Estado apenas constituido y peleaba contra cinco potencias, y porque el auxilio de sola la Inglaterra ofrecia pocos recursos para una guerra continental. En efecto, la batalla de Kunersdorf, que puso en poder de sus enemigos toda la Prusia hasta Berlin, debía al parecer terminarla, cuando inesperadamente salvó á Federico la desunion de sus contrarios, y de sus resultas la Prusia fué evacuada.

La guerra continuó, sin embargo, hasta que la muerte de Isabel, emperatriz de Rusia, debilitó el partido del Austria. El nuevo emperador de Rusia, Pedro III, retiró sus tropas y celebró con Federico el tratado de San Petersburgo, al que se avino la Suecia. Tuvo fin esta guerra el año siguiente, por el tratado de Hubertsburgo entre el imperio y la Prusia, y por el de Paris entre Inglaterra y Francia. En esta guerra sólo ganaron Inglaterra y Prusia: la primera se hizo señora del comercio y de la navegacion del mundo; la segunda conservó sus Estados contra el poder de casi todo el continente, adquiriendo una preponderancia muy considerable entre las naciones.

A la muerte de Francisco I de Lorena, que gobernó como regente en union con su mujer María Teresa, su hijo José II tomó el título de emperador; pero su madre siguió gobernando todavía hasta su muerte. Desde que la Prusia

se enriqueció con la Silesia, haciéndose una nacion respetable al Austria, la paz prometia más duracion en Alemania, puesto que se habian equilibrado los dos partidos católico y protestante, representando al primero el Austria y al segundo la Prusia. Así es, que desde la guerra de siete años hasta la Revolucion francesa, no se turbó la paz en Alemania sino por la sucesion de Baviera.

Cuando en los siglos XII y XIII se generalizó en toda Europa la aficion á las cruzadas, se fundaron varias órdenes religiosas de caballería para defender la fe cristiana contra los infieles, y extenderla. Una de las más célebres fué la que se estableció en Alemania con la denominacion del orden Teutónico. Al abandonar los cristianos la Tierra Santa, estos caballeros se volvieron á su patria, y emplearon su celo religioso en conquistar y convertir á los habitantes de Prusia, que eran idólatras. De modo que en el siglo XII, el gran maestre de la orden la gobernó con el título de duque.

A últimos del siglo XIV aparece en la historia la casa de Hohenzollern, de donde procede la casa real de Prusia, con la eleccion de Federico I, burgrave de Nuremberg y elector de Brandenburgo. Federico II le sucedió. La Prusia era electorado eclesiástico, por ser el elector gran maestre del orden Teutónico. A principios del siglo XVI era gran maestre Alberto, de la casa de Brandenburgo, y habiendo abrazado la Reforma, y aprovechándose del desórden de aquellos tiempos en el imperio, concluyó un tratado con el emperador Sigismundo, rey al mismo tiempo de Polonia, en virtud del cual se erigió en ducado secular y hereditario el territorio de Prusia, que pertenecia al orden Teutónico, obligándose Alberto á prestar homenaje á los reyes de Polonia, como su duque feudatario. Los caballeros protestaron y se quejaron de la apostasia y traicion del maestre; pero la usurpacion se llevó adelante. Juan Sigismundo reunió al electorado el ducado de Prusia. Federico Guillermo se emancipó de la soberanía del rey de Polonia.

Cuando Federico I sucedió á su padre Federico Guillermo el Grande como elector de Brandenburgo y duque de Prusia, tomó parte



en la guerra general contra Luis XIV, enviando socorros á los aliados.

En 1700 tomó el partido del emperador en la guerra de España, por cuyo servicio el emperador Leopoldo le reconoció por rey de Prusia, y se hizo la proclamacion en Koenisberg, tomando el nombre de Federico I, siendo des pues reconocido legalmente por las demas naciones en el tratado de Utrecht, en cuyo año murió. Acrecieron sus Estados con los derechos de la casa de Sajonia sobre Quedlinburgo y Mansfeld, con el condado de Teklenburgo. Como heredero de la casa de Orange, tuvo el principado de Neufchatel despues de la muerte de la duquesa de Nemours, y el alto Güeldres por el tratado de Utrecht.

Federico Guillermo subió al trono bajo los felices auspicios de la paz. Fué de un carácter opuesto al de su padre. Engreido Federico I con la nueva dignidad de rey, hizo gastos inmensos para manifestar á los ojos del pueblo el prestigio y la grandeza de la autoridad real; mas su hijo Federico Guillermo creyó que e rey de una nacion pobre debía vivir con economía y sencillez. Federico Guillermo, llamado el Rey Sargento, empleó todo el tiempo de su reinado en reponer el Tesoro y en acostumar á las fatigas y á las privaciones á su ejército, compuesto de hombres de una talla agigantada, á los cuales enseñaba el ejercicio él mismo, no sin hacer uso del palo, dejando de este modo á sus sucesores, militares aguerridos y temibles.

Hemos ya consignado en la época anterior que con Pedro el Grande aparece en el mapa político de la Europa una potencia de primer orden; pues la Rusia que ha vivido concentrada en sí misma, casi ignorada de la Europa central, se eleva bajo Pedro el Grande de una manera tan ostensible y de tanto poder, que su influencia se va á dejar sentir muy notablemente en los destinos de Europa. La Rusia, compuesta de normandos y slavos, comenzó á ser gobernada por grandes duques, siendo el primero Rurik. La religion cristiana penetró en ese país con la conversion del gran duque Vladamiro I. Juan IV fué el primero que comenzó á usar el título de Czar.

Desde que empuñó el cetro Pedro el Grande, se propuso salvar todas las barreras que separaban á la Rusia de la Europa, y formó la resolucion de reformar su pueblo y de hacerle entrar en el verdadero camino de la civilizacion. En fuerza de este propósito se dedicó sin levantar mano á formar un ejército regular, á crear una marina respetable y á ilustrar por cuantos medios pudiese á sus súbditos. Para estimularlos más, se puso á estudiar él mismo, bajo la direccion de M. Le Fort, un ginebrino emigrado, las lenguas alemana y holandesa; atrajo á Moscov á mucha costa hombres instruidos en todas las artes y oficios, señaladamente en los que contribuyen á aumentar el poder militar de una monarquía, aprendiendo con estos maestros la táctica terrestre y naval; en fin, organizó un buen ejército, nombrando general á Le Fort, y pasando bajo sus órdenes por todos los grados militares, desde el de tambor, para enseñar de este modo la obediencia á sus soldados.

No contento con enviar á varios jóvenes de la primera nobleza á instruirse en los países extranjeros, realizó él mismo el plan más atrevido que jamas concibió quizá ningun soberano. Tal fué el ausentarse de su país confiando el gobierno á personas de su confianza, y partir como agregado de una embajada á aprender por sí mismo hasta los oficios mecánicos que queria introducir en su reino. Viajó por Alemania, Inglaterra y Holanda; y en este último país, retirado en la aldea de Sardam, ingresó en el gremio de carpinteros de ribera y se perfeccionó en el arte constructor, estudiando al mismo tiempo la física y las matemáticas. En Inglaterra observó las manufacturas de todas clases; en Alemania estudió la disciplina militar. Y cuando se preparaba á pasar de Viena á Venecia, una sublevacion militar le obligó á volver á Moscov.

Ya como en castigo de la sublevacion, ya por efecto de un plan meditado, suprimió el cuerpo de los strelitzes; se declaró jefe de la religion, como lo hizo en otra época Enrique VIII de Inglaterra, corrigió á su modo la disciplina eclesiástica, reformó el calendario antiguo, y en muy poco tiempo la nacion fué



perdiendo su fisonomía asiática, para tomar un carácter marcadamente europeo.

Preparado así Pedro el Grande, y habiéndose unido ántes con Augusto I, rey de Polonia, y Federico IV de Dinamarca, enemigos capitales de Carlos XII, le provocó á una guerra. Como Pedro el Grande en sus viajes á Holanda y á Inglaterra conoció cuán interesante era para un estado tener gran extension de costas, y como la Rusia no alcanzaba el mar sino por el puerto de Azof al Mediodía y por el de Arcángel al Norte, la causa de la guerra fué el deseo de quitar á la Suecia todas las costas occidentales del Báltico.

Las campañas más notables fueron: la primera en que Carlos XII, despues de haber vencido al rey de Dinamarca y obligádole á hacer la paz, voló á Narva, plaza sitiada por el moscovita, y en la batalla campal le derrotó su numeroso ejército y libertó la plaza; y aquella otra en que se dió la famosa batalla de Pultawa, ganada por Pedro el Grande, y que decidió para siempre de la superioridad de los rusos sobre los suecos; siendo como consecuencias de esa batalla la restauracion en Polonia de Augusto I, la alianza de Dinamarca, Prusia y del rey de Inglaterra, como elector de Hannover, contra Carlos XII, quien despues de la derrota buscó un asilo en Turquía.

Refugiado Carlos XII en Turquía, interesó en su favor el sultan Achmet III, quien se decidió á auxiliar al rey de Suecia, enviando al efecto al gran visir con 150.000 hombres á la Moldavia. Pedro el Grande, internado ya en este país, quiso retirarse; mas halló cerrados todos los pasos del Pruth, expuesto á perder todo el fruto de sus victorias anteriores, y á que se desvaneciesen todos sus planes de reforma, todo el esplendor actual y futuro de su imperio, y sin más recurso ya que el de rendirse.

Su mujer Catalina, joven esclava, á la cual habia elevado al rango de czarina, le salvó de este peligro, ganando al gran visir por medio de ricos presentes, comprando un tratado de paz, por el cual quedó en libertad Pedro para volver á Rusia, cediendo á los otomanos la plaza de Azof y á Tangarok, puertos de la laguna Meótide. Despues de esa campaña con-

tinuó la guerra con poca actividad, y el hecho más importante fué el sitio de Stralsund por la Prusia, Dinamarca y Sajonia. A los tres años murió Carlos XII y se hizo la paz, que adjudicó á Rusia la Livonia, la Estonia y la Carelia, desmembrado y reducido á la nulidad política la respetada monarquía de Gustavo Adolfo. Cuando murió Pedro el Grande dejó terminada la organizacion de su imperio, habiendo dotado á la Rusia de un código completo de leyes, fundó á San Petersburgo, su nueva capital, y desde su reinado comenzó la Rusia á nfluir de una manera notable en todos los negocios diplomáticos de Europa.

Fiel Catalina, mujer de Pedro el Grande, á los principios que éste habia seguido en el gobierno, y dirigida por su favorito Menzikof, hizo sentir el influjo de la Rusia en la política extrajera, pues en el exterior el tratado de Viena unió el gabinete de San Petersburgo con los de Viena y Berlin, y despues con el de Madrid; y en el interior continuaron las reformas empezadas en el reinado anterior. Fundó la Academia de Ciencias de San Petersburgo. Pedro II, nieto de Pedro el Grande y de Catalina; subió al trono en menor edad, muriendo á los quince años.

En el reinado de Ana, la diplomacia y las armas rusas conservaron la preponderancia que Pedro I les habia dado; borró la deshonra de la paz del Pruth.

Despues de la paz de Lubeck, en que Cristian IV, rey de Dinamarca, cedió á las fuerzas superiores del emperador Fernando II, en el segundo periodo de la guerra de treinta años entre católicos y protestantes, y despues del tercero de esa misma guerra, llamado el periodo sueco, ocurrieron sucesos en el interior de ambos países dignos de cuenta.

En Dinamarca, Cristian IV habia anulado todas las libertades públicas, que más que á ninguna clase favorecian á la aristocracia. La nobleza no accedió á su muerte á nombrar á su hijo Federico III, sino restringiéndole el poder, tanto cuanto su padre se le habia abrogado. Mas unido Federico con el clero y la clase media, hizo que en la asamblea de los Estados le confiriesen el poder absoluto, me-



diante la supresion de la monarquía electiva, haciéndola hereditaria, anulando además una capitulación que juraban los reyes al subir al trono, y que daba el poder á un Consejo Real aristocrático. Por un voto de confianza confirió la Dieta al rey los poderes para hacer una nueva Constitución. Comenzada por el secretario de Estado Gabel, y completada por Schumachez, dió al monarca el poder real absoluto y convirtió el Consejo Real en un cuerpo consultivo. Cristian V siguió desenvolviendo la nueva Constitución, estableciendo todas las leyes orgánicas necesarias para su desenvolvimiento.

Federico IV se coligió con el rey de Polonia y Pedro el Grande de Rusia contra Carlos XII de Suecia. Enemigos irreconciliables siempre esos dos países scandinavos, Dinamarca y Suecia aprovechan todas las ocasiones para hostilizarse. Así es que dias despues de la célebre batalla de Pultawa, todavía siguieron haciéndose la guerra por su cuenta. Federico IV, no obstante estas guerras, dejó á su muerte próspero el país y lleno el tesoro. Cristian VI sucedió al anterior, su padre, adquiriendo por compra los ducados de Holstein y de Schelewig. Bajo su hijo Federico V floreció la edad de oro en Dinamarca. Edificios suntuosos, institutos de artes y oficios, academias, jardín botánico, viajes científicos al Oriente y emancipacion de los colonos, todo esto engrandeció en este reinado la Dinamarca, no cabiendo en ello poca gloria al célebre ministro conde de Benstfor, el Colbert scandinavo.

Todo lo que tuvo de pacífico y próspero el reinado anterior, tuvo el que le siguió de Cristian VII de turbulento y desgraciado. Débil de salud y escaso de entendimiento, Cristian VII se dejó dominar enteramente de su mujer Carolina Matilde, hermana de Jorge III de Inglaterra, y de su médico Struense, hasta que el príncipe real Federico entró á gobernar en nombre de su padre con el ministro conde de Benstorf, sobrino del anterior, dedicándose tambien como su tío al fomento de la agricultura, de la industria, del comercio y de las ciencias.

En Suecia, tras los brillantes reinados en hechos de armas de Gustavo Adolfo y de su hi-

ja Cristina, muerta sin sucesion, vino el de Carlos Gustavo, primo de Cristina. Carlos Gustavo, declarando la guerra á la Polonia, murió en lo más fuerte de ella, luchando con la Polonia, la Rusia, el Austria y Dinamarca. Le sucedió su hijo Carlos XI, rey enérgico y severo. Despojando al Consejo Real de la autoridad usurpada en las minorías pasadas, gobernó de una manera tan absoluta como los reyes de Dinamarca, con una diferencia, que no alteró la Constitución del Estado, dejó vigente la Dieta del reino y su derecho de votar los impuestos, lo que será causa de que más tarde vuelva la nobleza á recobrar el poder.

El reinado belicoso de su hijo Carlos XII señala el apogeo y el descenso rápido de la Suecia entre las potencias del Norte. Catorce años de guerra contra todas las potencias del Norte, y en particular contra los rusos, la debilitaron hasta el punto de ceder el puesto de potencia de primer orden á la Rusia, y quedarse ella en segundo. Muerto Carlos XII, el gobierno de Suecia degeneró en una oligarquía tiránica, y para conservarse hizo tratados humillantes con las potencias enemigas. Esa misma oligarquía se dividió luego en dos partidos, apoyándose el uno en la Francia y el otro en la Rusia, haciéndose una guerra á muerte y debilitando así más y más el país. Adolfo Federico Holstein, cuñado de Federico II de Prusia, fué tan débil para gobernar, que el poder real acabó de perder su autoridad, haciéndose absoluta la Dieta y enconándose mucho más los partidos. A Adolfo Federico sucedió su hijo Gustavo III, que tenía algunas buenas cualidades. La division escandalosa del partido aristocrático, el odio del pueblo á la aristocracia, el estado miserable del país, el amor que profesaban á su rey los suecos, como nacido entre ellos, y la confianza en el ejército, le dieron aliento para sobreponerse á la Dieta y obligarla á aceptar una nueva Constitución favorable al poder real. Gustavo, en union con la Rusia, promovió una guerra contra la Francia revolucionaria. El reinado de Gustavo III fué favorable á las letras y á las ciencias en Suecia. El célebre naturalista Linneo immortalizó á Suecia, su patria y su siglo.



La gloriosa historia de la triste Polonia, sólo defendida hoy contra los tiranos por la voz del papa Pío IX, merece un especial recuerdo.

Lo que hoy es la Polonia, fué conocido por los griegos y romanos con el nombre del Salmacia ó Escitia Europea, país comprendido desde el Oder hasta el Volga. En un principio fué gobernada por familias que llevaban el título de duques. Luego siguieron tres con el nombre de príncipes: uno de estos; Micislao I, abrazó el cristianismo á fines del siglo X. Micislao II tomó el título de rey, y se hizo consagrar por el arzobispo de Gnesne. Este reino gozó siempre de poca paz por lo vicioso de su Constitución, esencialmente aristocrática, y porque la monarquía, de hereditaria, se hizo electiva á la muerte de Sigismundo II Augusto, último de los Jagelones. Cuando la Polonia empezaba á ser conocida en Europa, á fines del siglo XVII, la Dieta de Varsovia nombró rey á Federico Augusto II, elector de Sajonia. Mas unido Federico con el czar contra Carlos XII de Suecia, vencedor éste, hizo reunir la Dieta y nombrar á Estanislao Leckzinski. Despues de la batalla de Pultawa fué depuesto, volviendo Federico Augusto II.

La muerte de Federico Augusto II renovó la lucha entre los dos partidos que se disputaban el gobierno: entre el partido de la alta nobleza, adicto á Estanislao, que deseaba reformar la Constitución de Polonia en favor del poder real, y al que sostenian Francia y Suecia; y el partido de la nobleza inferior, afiliado á Augusto, que sostenia la Constitución antigua en toda su pureza, y al que apoyaban Rusia, Austria y Prusia, porque estaba en su interes que se destruyese la Polonia para sus proyectos de repartimiento. En los treinta años que reinó Augusto II, ni hubo guerra civil, ni trastornos, ni Dieta, ni gobierno, nada. La influencia de Rusia se dejó sentir por doquiera. En este estado de cosas subió al trono de Rusia Catalina II, y murió Augusto II.

A Isabel sucedió su sobrino Pedro III sin dificultad; pero su mujer Catalina, dotada de una rara capacidad, y ambiciosa del trono de su marido, á quien aborrecia, formó una conspiracion, que tuvo por resultado proclamarse

emperatriz, poner preso á su marido y luego quitarle la vida.

A la muerte de Augusto, rey de Polonia, la Rusia ya no se contentó con comprar votos para la eleccion del nuevo rey, sino que Catalina hizo que entrase un ejército ruso en Varsovia, obligando á que la Dieta electoral nombrase á Estanislao Poniatowski, que habia sido favorito suyo tiempos atras. Este hecho tiránico abrió los ojos al Orden Ecuestre, al partido de la nobleza inferior, y quiso abolir el libre veto, en virtud del cual el voto de un solo diputado podia neutralizar en las Dietas el de todos los demás. Catalina, no sólo no consintió esto, sino que su agente Replin se atrevió á encarcelar en el territorio mismo de Polonia á varios obispos y condes contrarios á la influencia rusa, deportándolos despues á la Siberia.

Agotada la paciencia de la alta nobleza, formó en Bar una gran confederacion para rechazar el yugo extranjero, y pidió auxilio á la Francia, que envió á Dumouriez, era ya tarde. Sus esfuerzos, así como los de los turcos, fueron inútiles, y despues de una guerra de cuatro años, quizás de las más sangrientas de los tiempos modernos, se verificó el primer repartimiento de la Polonia. En él se adjudicó á la Rusia toda la Ukrania Occidental, la Wolhinia y la Lituania Oriental; á la Prusia la Pomerania y las ciudades de Posnania y de Gnesne, y al Austria todas las vertientes septentrionales del Carpacio. Los tres soberanos por su parte renunciaron solemnemente á toda reparticion sobre el resto de la Polonia.

Convencidos los polacos, aunque tarde, de que la causa de sus males nacia de su viciosa Constitución, formaron el proyecto de regenerar la monarquía, no realizado por desgracia. Unido Poniatowski al partido nacional, se promulgó por fin una Constitución, cuyas bases eran la ocupacion del trono por derecho hereditario, el poder legislativo á cargo de una Dieta, la abolicion del libre veto, la tolerancia de cultos, la emancipacion de la clase ciudadana y la libertad progresiva de los siervos. Estanislao fué declarado jefe de la nueva dinastia. La Europa entera aprobó esta resolucion, y Catalina, usando de disimulo, prome-